
“这里原来是装修

垃圾堆放点，现在变成

了电动自行车停放充电

站。”10月23日一大早，

桂城街道同德社区千灯

湖一号小区党支部书记

王春博来到小区西门，

他心中的“大石”终于落

地了。

今年以来，同德社

区以千灯湖一号小区党

支部为基础力量，培育

楼道党员户联系党小组

（以下简称“楼道党小

组”），组织支部党员、在

职党员、楼长、热心居民

参与楼栋议事决事，搭

建共商共议平台，建立

长效议事机制，完善三

级党建网格建设，为小

区居民提供更精准的服

务，打造“多元参与，协

商共治”的小区治理示

范标杆。

在同德社区党委的引领下，中

海千灯湖 1号物业服务中心践行

“党建引领创新服务，创熟推动基层

善治”治理思路，共同推进小区三级

党建网格建设，主动参与楼道党小

组的创建，打通与业主沟通的“神经

末梢”。

“我们邀请了物业公司的项目经

理担任社区党委的兼职委员，希望

能发挥职能优势，大力支持小区建

设。”黄威文说，如在疫情防控中，在

门岗值守、居家隔离人员需求服务

等方面，物业公司均起到重要作用。

中海千灯湖项目管理中心负责

人郑海娟介绍，在客户服务方面，物

业公司通过举办社区文化活动，拉

近邻里关系，营造和谐、欢乐氛围；

在环境管理方面，积极推进垃圾分

类工作，改造、新增绿化植被；在设

施设备方面，全面加装人脸识别系

统、设置高空抛物摄像头、完善电动

自行车充电设施。

从社区，到小区，再到楼道，桂

城的基层治理工作越来越精细，正

是有了更多王春博、郑海娟等有心

人的加入，为建设人人有责、人人尽

责、人人享有的社会治理共同体提

供了更多有益的探索经验。

在23栋一楼大堂，党员张心友、

王春博认真了解群众反映的问题和要

求，仔细做好记录；楼栋管家针对居民

反映的小区公共电费明细公示、小区

会所合理使用等建议一一进行回复，

对于暂时解决不了的问题做好登记，

以便跟进。

为了更好地服务群众，楼道党小组

计划每个月开展1~2次接访活动。“开

展千灯湖一号楼道党员户联系小组接

访活动，带着感情接待来访群众、带着

责任处理问题建议，让矛盾问题消灭在

萌芽状态、解决在楼道里。”王春博说。

在接访中，楼道党小组接到了一

个难题。千灯湖一号小区都设置了架

空层，大多用于电动自行车停放，但

21、23和25栋的架空层在规划时已

明确用于保安宿舍和饭堂，导致这些

楼栋居民的电动自行车无处停放，只

能无序地停放在楼下。

为了更好地沟通解决问题，楼道

党小组把问题反映给社区党委，广泛

征求党员意见。在社区党委的组织

下，党员代表、物业公司、居委会、楼长

等多方参加联席会议，提出电动自行

车外移计划。

“之前试过让大家停放在附近楼

栋的架空层，也试过设置电动自行车

棚，但效果都不理想，也召开过几次联

席会议，还是没能解决问题。”王春博

说，最后在物业公司的支持下，利用装

修垃圾堆放点的闲置地，建电动自行

车停放充电站，并通过物管APP进行

了公示投票。“充电站就在小区门口，

很快就能正式实施电动自行车外移。”

王春博期待地说。

王春博和楼道党小组的成员还计

划与物业公司、社区工作人员组建暖

心劝导小组，通过柔性手法抓好电动

自行车停放管理，让更多居民支持并

自觉参与。

“党员干部们好样的，以前居民凡

是有矛盾、难题解决不了，就会拿起电

话拨打‘12345’，现在遇到问题，我

们在楼道聊聊，心里就敞亮了。”23栋
居民徐老师感慨道。

挺拔的身姿、饱满的精神面

貌、鲜红的党员志愿马甲……千

灯湖一号小区的街坊对这个身

影很熟悉，还时常能在23栋一

楼的大堂看到他。这是千灯湖

一号小区党支部书记王春博，在

“三会一课”、党员志愿服务活

动、党员户联系走访群众现场

等，时常能看到他的身影。最

近，王春博又有了新的头衔——

楼道党小组的组长。

千灯湖一号小区居住的大

多数是个体户，支部党员和在职

党员有近百人，怎样才能让党员

们走下楼来沟通？又如何激活

小区活力？同德社区党委提出

楼道党小组建设工作计划，楼道

党小组通过创建熟人社区手法

增进邻里情，搭建议事平台进一

步推动小区善治。

同德社区党委书记黄威文

说,王春博是一名退伍军人，当

时刚搬来桂城经营中医馆，全力

融入这座城市，并对党员亮身

份、党员志愿服务、传播正能量

等都有自己的见解。

“我和父亲都曾参军，也是

党员，从小受到红色精神的熏

陶，父母也一直鼓励和支持我把

党员能量发挥出来。”王春博

说。楼道党小组，正是以王春博

所在的楼道为试点，通过带领支

部支委、楼道在册党员和居民楼

长，定期举办楼道邻里活动和开

展走访。短短数月，楼道党小组

队伍已增加至15人。

老党员柳金泉是楼道党小

组的新成员。“以往我在江浙常

住，来到桂城后经常在小区和楼

道看到王书记他们开展活动，便

主动亮身份，希望可以参与这里

的党组织生活。”泉叔说。

黄威文认为，这种探索有利

于让小区事务和联系群众的活

动，从以往的居委主导和组织向

支部统筹组织、居委提供资源转

变，更好地盘活了小区党员的积

极性和活力。

从居委会主导到支部“扛大旗”

从拨打“12345”到楼道事楼道议
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物业坚持党建引领创新服务

桂城同德社区在居民小区培育楼道党小组，助力解决小区治理难题

楼道事楼道议巧解电动自行车停放难题

政协桂城街道工委会开展专题调研，为加强出租屋电动自行车充电管理建言献策

加强充电桩建设增强居民使用意愿
桂城电动自行车安全问题现状如何？管

理遇到哪些难题？是否有治标又治本的建

议？近日，政协桂城街道工委会开展出租屋电

动自行车充电管理专题调研，政协委员各抒己

见，建言献策。

人员密集度高的出租屋

容易存在消防安全隐患。例

如，电动自行车停放在门口、

楼道，随意搭电线进行不间

断充电，一旦起火，安全出口

会被浓烟堵死，影响逃生。

因此，出租屋做好电动自行

车安全管理尤其重要。

截至目前，桂城街道已

登记备案的出租屋数为3.8
万栋/套，在册农村自建房出

租屋为2万余栋，出租屋超

20多万间。其中叠北、叠

南、石石肯、夏西等社区的新市

民和出租屋数量较多，出租

屋电动自行车充电管理的形

势尤为严峻。

在专题调研中，区政协

委员陈君燧、于义翔、郭玉

兰、黄文昶等人来到夏西社

区和石石肯社区。以夏西社区

为例，户籍人口1万多人，新

市民超 2万人，出租户有

1000多栋，曾发生过电动

自行车充电引起的火灾事

故。

夏西社区党委副书记陈

志勇介绍，社区严禁电动自

行车“进楼入户”“人车同屋”

“飞线充电”“携带蓄电池入

户”等，并尝试在夏西公寓等

公共场所配建电动自行车充

电桩，还计划通过乡村振兴

盘活闲置地，加装充电桩；另

一方面，要求出租屋业主聘

请专业机构在房屋外墙（楼

间距≥3米）加装专业充电设

备，有条件的出租屋在首层

修建电动自行车充电房。“但

在实际管理中收效甚微，无

法从根本上杜绝安全事故发

生。”陈志勇说。

“我们房东不是不想

做，而是不知道要怎么做。”

“已经建好的房子很难新增

停车房。”“电动自行车停在

屋外容易被偷。”……在石石肯

社区的调研过程中，居民代

表纷纷发表意见，讲出“难

处”。

电动自行车充电管理需加强

“电动自行车充电存在安全

隐患，根本原因是电池过热或异

常。”区政协委员于义翔认为，要

从根本上解决电动自行车安全问

题，需从技防层面上解决电池充

电模式，限制电池充电只能通过

换电站进行，从源头上杜绝电动

自行车入屋充电、私拉电线、乱搭

电线等行为。

于义翔建议，可以向广西柳

州学习取经，引进换电站运营服

务商。例如，五菱打造的首批支

持换电服务的电动两轮摩托车

P20在柳州下线并交付，整个换

电过程只需 5秒就可以完成操

作。目前五菱已经在柳州规划了

大量的换电柜，并且提供了租电

服务，其租电服务是59元/月（单

月无限次更换），但需要缴纳299
元的押金。

区政协委员陈君燧表示，佛

山市场上也有多个换电站运营服

务商，如禅城区某小区的南都换

电、智能充电柜、铁塔换电等。铁

塔换电目前在禅城、南海均设置

多个换电站和服务网点，但更换

电池方式的套餐价格过高，大大

减弱了使用者采用该模式的意

愿。

于义翔建议，政府相关部门

与相关企业进行沟通调价或共

建，增加单次更换电池单次付

费的支付模式（类似租借手机

移动充电宝模式），或采取柳州

月租模式，并与相关公司探讨

合理的月租封顶价格，降低该

模式与自己充电模式的费用差

距，增强使用者使用该模式的

意愿。

建议革新电动自行车充电模式

陈君燧建议，可利用社区的零碎土

地腾空间建充电桩，街道、社区要深入了

解居民需求，多角度防范电动自行车违

规使用，合理合规合法设置公共集中充

电桩，按要求配足配强消防设备及报警

系统，保证每栋房屋300米范围内有可

用集中充电桩，增强群众使用意愿。

于义翔建议，农村社区可参考城市

社区的做法，引进专业的物业管理机构

开展村容村貌管理服务，规范电动自行

车停放和充电管理。

在企业管理方面，区政协委员郭玉兰

建议成立南海区电动自行车行业协会，协

助制定行业标准及制度。同时，加大对企

业的监管力度，针对快递、外卖、代驾等电

动自行车使用重点行业，建立特定企业电

动自行车登记在册数据库，实施特定企业

诚信分制度，企业员工违规改装电池，违

法使用电动自行车，企业承担连带责任，

扣除对应诚信分，接受处罚。

在建立房屋出租行为诚信体系方面，

区政协委员黄文昶建议增强出租房屋房

东的担当意识，房屋出租备案时房东和租

户需到对应社区进行安全教育培训并签

署安全责任书。在租赁合同中要求房东

购买房屋意外险，租户必须规范使用电动

自行车，明确违规使用电动自行车的惩罚

条款，一旦发现租户出现违规使用电动自

行车行为，社区可要求房东与其停止租赁

关系，租户及房东需承担相应的责任，并

将其纳入个人征信体系等。

利用零碎土地建充电桩
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■政协委员深入村居调研。 实习生/劳志恒 摄

文/珠江时报记者曾蓉 通讯员刘绮

■楼道党小组开展接访活动。


